



MINUSCA

**ELEMENTS DE LANGAGE CONFERENCE DE PRESSE DE LA MINUSCA
DU MERCREDI 19 AVRIL 2023**

- **Dr Guy KAREMA, Porte-parole par intérim de la MINUSCA**
- **Lt-Colonel Abdoul Aziz OUEDRAOGO, Porte-parole de la Force**
- **Adjudant-Chef Casimir NAGALO, Porte-parole par intérim de la Police**

I. ELEMENTS DE LANGAGE DE LA MINUSCA

VISITE SRSG/UNOCA/RCA

Monsieur Abdou A Barry a effectué, en République centrafricaine, la semaine passée, sa première visite en tant que Représentant spécial du Secrétaire général de l'ONU pour l'Afrique centrale et chef de l'UNOCA.

« Le constat que je fais après 48 heures de visite ici, c'est de trouver les autorités qui sont soucieuses de rétablir la sécurité, la paix et de répondre aux besoins fondamentaux des populations », a-t-il indiqué, soulignant qu'il a eu l'honneur d'être reçu par le Président de la République et d'avoir eu des entretiens également avec la ministre des Affaires étrangères.

« Le Président m'a dit que l'une des priorités qu'il a, c'est la lutte contre les groupes armés, c'est de mettre fin aux groupes armés, et dans ce cadre, la mise en œuvre de l'APPR, mais également la Feuille de route de Luanda, c'est quelque chose de très important », a-t-il confié à la presse, soulignant que « le retour de la paix, bâtir la paix, c'est un processus de longue haleine, ce n'est pas une course de vitesse, c'est une course de fond. Il faut de l'opiniâtreté, il faut de la conviction, et il faut de la patience », a-t-il rappelé aux journalistes.

**DEMENTI INTERCEPTION SUPPOSEE DE DRONE DE LA MINUSCA PAR LES FORCES
DE SECURITE DE L'AEROPORT DE BANGUI**

1 - Les FACA n'ont intercepté aucun drone de la MINUSCA dans les circonstances que vous décrivez. Nous regrettons la diffusion de telles rumeurs dans certains médias et dans les réseaux sociaux, d'autant plus que vous savez pertinemment que toutes les

opérations de la MINUSCA se font de manière régulière et dans le respect de la réglementation en vigueur.

2 - Ceux qui ont eu le réflexe de chercher à en savoir plus sur cette situation ont eu la bonne information. Et il est sans doute important de la redonner ici : dans la soirée du 23 mars 2023, aux environs de 18h00, la MINUSCA a perdu le signal GSP d'un de ses mini-drones de type MAVRIC, alors que des opérateurs de sa Force poursuivaient leurs séances d'entraînement régulier qui avaient commencé le 20 mars 2023.

3 - Même si cet incident ne comportait aucun risque au regard de la nature dudit drone, il a été immédiatement signalé au service de sécurité de la MINUSCA, afin que l'engin soit localisé. Les investigations sont encore en cours pour comprendre l'erreur technique à l'origine de la perte du signal. Mais, une fois de plus, nous tenons à préciser que tout s'est passé dans le cadre d'un exercice routinier et en toute transparence. Nous sommes disposés à collaborer davantage avec les médias qui voudraient avoir plus de détails sur l'incident ainsi que sur les caractéristiques du drone en question.

4 - Nous en profitons pour souligner que les relations entre les Forces de la MINUSCA et les FACA sont au beau fixe. Nous travaillons en synergie non seulement pour renforcer les capacités opérationnelles de ces partenaires, mais aussi pour assurer la protection des civils et garantir la paix nécessaire au développement durable du pays. La cession de notre Camp de l'aéroport de M'Poko aux FACA, qui est en cours en moment, en est l'une des dernières illustrations.

5 - Les FACA et la Force de la MINUSCA sont main dans la main sur un même Front, celui du rétablissement de la Paix et de la sécurité en République centrafricaine. Comme journaliste professionnel, vous avez l'obligation, face aux cas de désinformation de vous poser les vraies questions, avant de croire aux intox notoires qui n'ont que pour visées de détourner la vigilance des FACA ensemble avec les casques bleus, et une seule question aurait suffi dans le cas précis : Pourquoi ce n'est pas l'Etat-major des FACA qui a communiqué sur ce fameux drone espion s'il y en a un ? Si vous voulez pousser l'analyse plus loin par rapport à cette *fakenews*, il y a lieu de se poser une deuxième question : Quelle en est la source ? Pourquoi le texte parle de « source digne de foi » sans les nommer ?

SECTION DES AFFAIRES JUDICIAIRES ET PENITENTIAIRE

BAMBARI

En raison de la crise qui affecte la République centrafricaine, la criminalité est très élevée et diverses infractions sont commises dans des localités généralement éloignées des lieux d'implantation des unités de police judiciaire ou des juridictions. Les suspects sont parfois appréhendés plusieurs jours après la commission des faits et sont présentés aux autorités judiciaires compétentes en dehors des délais prévus par la loi. La collecte et la préservation des preuves souffrent dans ces conditions qui déteignent sur la qualité des procès-verbaux d'enquête préliminaire ainsi que sur les décisions rendues par les tribunaux et les cours criminelles. De plus, le mauvais accomplissement ou

l'accomplissement tardif de certains actes de procédure impactent négativement les délais de détention provisoire et le jugement des crimes commis. Afin de contribuer à mettre fin à ces défis, le ministère de la Justice, avec l'appui de la MINUSCA, organise à Bambari, un séminaire de recyclage sur la collecte, la conservation des preuves et la gestion des dossiers de crime de droit commun, au profit des officiers de police judiciaire et des magistrats des Tribunaux de Grande Instance du ressort de la Cour d'appel de Bambari. Du 18 au 20 avril, 22 participants assistent à cette formation. Plusieurs exposés suivis de travaux en groupe, permettront aux participants d'acquérir de nouvelles connaissances, techniques et aptitudes. Les sujets de la preuve dans le procès pénal, le rôle du procureur dans le recueil, la conservation des preuves et la gestion des procédures, les techniques d'enquête : défis et essais de solution, seront abordés.

BRIA

- La MINUSCA a doté le Tribunal de Grande Instance de Bria d'un lot de 108 ouvrages juridiques couvrant divers domaines du droit et de la pratique judiciaire ainsi que de trois clés USB contenant le recueil des textes nationaux et internationaux en vigueur en République centrafricaine. Cette activité rentre dans le cadre du projet de Mallettes juridiques initié par la Section des Affaires judiciaires et Pénitentiaires de la MINUSCA, en appui à la Direction Générale des Services Judiciaires. Il a pour objectif d'outiller les juridictions nationales en vue de renforcer les capacités des magistrats et d'améliorer leur performance et la qualité du service rendu aux justiciables. Le lot d'ouvrages remis au Tribunal de Grande Instance de Bria a une valeur de 3,600,000 FCFA.

Toujours à Bria,

Le préfet de la Haute-Kotto et le représentant du chef de Bureau de la Minusca ont coprésidé, à Bria, le lancement officiel de la campagne de sensibilisation, de prévention et de mobilisation contre toutes les formes de violences basées sur le genre, et les violences sexuelles liées au conflit. 50 personnes, dont 20 femmes, y ont participé. Cette campagne va durer un mois et est soutenue par la section Genre et la division de Communication stratégique et de l'Information publique de la MINUSCA.

Pour rester dans le même chapitre, sachez que le 11 avril, la Division de Communication stratégique et d'Information publique, en collaboration avec la Police de la MINUSCA, le Service régional des affaires sociales et l'antenne locale de l'Unité mixte d'intervention et de répression contre les violences faites aux femmes et aux enfants a débuté la campagne nationale de mobilisation sociales contre les violences sexuelles et violences basées sur le genre. Conduites dans les sous-préfectures de Baboua et Baoro, les activités mises en œuvre incluent des ateliers d'information ayant touché environ 60 personnes, dont des autorités locales, les leaders religieux et communautaires. Ces activités de mobilisation sociale ont été une opportunité pour les participants de renforcer leur connaissance sur

les violences basées sur le genre, et de trouver des moyens d'agir efficacement pour prévenir et combattre ces actes qui sont un fléau pour la société.

AFFAIRES CIVILES

Dialogue communautaire et réconciliation

1. Le 11 avril, la section des Affaires civiles a organisé, à Bangui, un atelier de sensibilisation contre la désinformation, les discours de haine et les manipulations politiques pour 100 chefs scouts chrétiens et musulmans à la Maison de la Jeunesse du 8e arrondissement, auquel ont participé plus de 400 participants, dont les FSI et les autorités locales.
2. Le 13 avril, la section des Affaires civiles à Obo a organisé un atelier de formation des jeunes de Zemio et des villages environnants sur les nouvelles dynamiques, tendances et plans de consolidation de la paix et de cohésion sociale. L'atelier s'est concentré sur l'analyse des conflits et a visé à renforcer la cohésion sociale dans le Haut-Mbomou, et à atténuer les tensions persistantes.

II. ELEMENTS DE LANGAGE DE LA FORCE

Cette semaine la situation sécuritaire en République centrafricaine a été un peu tendue, surtout dans l'est de la RCA, où on a noté un regain d'activités des groupes armés. Les unités de la Force de la MINUSCA ont accentué les patrouilles robustes, dans la région pour assurer la protection des civils, particulièrement dans les zones où des présences d'éléments armés ont été signalés. Combinant les actions opérationnelles terrestres et aériennes, les casques bleus poursuivent avec détermination l'exécution du mandat de la MINUSCA. Une attention particulière continue d'être accordée à l'escorte et la protection des acteurs humanitaires et autres agences des nations Unies, afin d'acheminer en toute sécurité l'aide aux populations civiles.

La problématique des mines et des engins explosifs continue de retenir l'attention de la Force de la MINUSCA, encore plus avec les récents incidents dans l'ouest de la RCA. Les unités spécialisées poursuivront les actions de dépollution engagées il y a plusieurs mois. Du renfort sera envoyé afin d'appuyer les unités déjà sur zone.

À Bangui, les unités de la Force conjointe assurent toujours avec professionnalisme la protection des institutions de la République, de même que la sécurisation de la capitale et ses alentours en coordination avec les Forces de Sécurité Intérieure. Les casques bleus de la force de réaction rapide portugaise ont mené une patrouille de BANGUI à BOALI.

Dans le secteur ouest, les casques bleus du contingent tunisien ont dominé l'axe MBAIKI-BOSSEMBELE afin d'assurer la liberté de mouvement des populations civiles. Les actions menées ont ainsi permis de sécuriser la zone et de ramener le calme dans la localité. Une semaine durant, les casques bleus des Forces spéciales bangladaises ont établi une base opérationnelle temporaire à BOUCA.

Ils ont conduit des patrouilles nocturnes et diurnes dans la localité et ses alentours. Les casques bleus tanzaniens dominent les axes aux alentours de BERBERATI et CARNOT, tandis que leurs homologues et camerounais ont sécurisé les zones de PAOUA et BOSSANGO.

Dans la région Centre, les casques bleus ont effectué une patrouille robuste à ZABOSSINDA après qu'une présence d'éléments armés ait été signalée dans le village. Le contingent népalais et la police constituée du Congo ont conjointement conduit une patrouille de longue distance d'ALINDAO vers les zones de MINGALA et POULOUBOU, où ils séjournèrent quelques jours. Les soldats de la paix burundais ont tenu une réunion sécuritaire avec les commandants des FACA, de la gendarmerie, de la police de SIBUT, à laquelle a pris part la division des élections et les observateurs militaires. Puis, ils ont patrouillé sur l'axe SIBUT-OUAOUA-GRIMARI.

Dans la partie Est, la situation sécuritaire dans la VAKAGA s'est tendue, eu égard au regain d'activités des groupes armés dans la région. Les unités de la Force dans la zone ont accentué les patrouilles robustes dans le triangle.

Les casques bleus zambiens ont assuré une importante escorte humanitaire sur l'axe BRIA-YALINGA. Assurant la sécurité d'un convoi logistique de NDELE à BIRAO en passant par GORDIL, la force de réaction rapide tunisienne et le contingent zambien ont

fait une passation de consignes pour la suite de la mission, en présence du commandant de zone FACA avec qui une nécessaire coordination a été faite. Les casques bleus marocain ont pour leur part lancé une patrouille de longue portée de OBO vers MAMBOUTI.

ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS

A l'ouest, le contingent bangladais poursuit la formation initiée en couture au profit de nombreuses femmes. Il a procédé à l'inauguration d'un projet de pisciculture dans le village de KPOCTEE. Par cette action, les casques bleus entendent autonomiser les populations dans l'approvisionnement en produit frais. L'élevage de poissons contribuera à renforcer la diversité culinaire des citoyens, ce qui permettra d'améliorer la santé des enfants car une bonne et saine alimentation renforce le système immunitaire des plus petits.

A BOSSANGO les casques bleus camerounais ont participé à la cérémonie de réception de la prison après une réhabilitation complète de l'édifice avec la contribution de la MINUSCA. S'agissant du soutien médical gratuit aux populations, les soldats de la paix bangladais ont diagnostiqué et traité 67 patients locaux.

A l'est le contingent pakistanais a fait un don de médicaments et d'articles divers à BANGASSOU. Les casques bleus rwandais ont commémoré le 29^e anniversaire du génocide afin d'honorer la mémoire de tous ceux qui ont perdu la vie lors ce tragique évènement.

Les unités de la Force conjointe ont distribué **63.550 litres** d'eau potable au profit de **2.955 bénéficiaires**.

III. ELEMENTS DE LANGAGE DE LA POLICE

Le 18 avril, le **Chef** de la Composante Police par Intérim, le CD Garba HABI a reçu le Colonel El Hadji Oumar Faye membre de l'Equipe des Opérations Intégrées (EOI) au siège de l'ONU pour la République centrafricaine.

Le 15 avril 2023, le Chef de la Composante Police par Intérim, le CD Garba HABI représentant la Cheffe de la MINUSCA a procédé à la remise officielle du bâtiment du

commissariat de sécurité publique de Police de BIMBO. Il a été construit et équipé par la MINUSCA au quartier CITE ESPOIR à BIMBO 2 à hauteur de près de quarante et six millions (46 000 000) de Francs CFA. Il s'agit d'un projet de la MINUSCA, en appui à la République centrafricaine dans le cadre de la mise en œuvre du Plan de Renforcement des Capacités et de Développement (PRCD) des Forces de Sécurité Intérieure. Il vise à renforcer la capacité opérationnelle de la Police Nationale dans la mise en œuvre de la police de proximité pour une meilleure protection de la population dans une zone en pleine expansion et en proie à l'insécurité. Cette cérémonie de remise a vu la présence du Directeur de Cabinet du ministère de l'Intérieur (représentant le ministre de l'Intérieur et de la Sécurité publique), du Directeur Général de la Police Nationale le Commissaire Divisionnaire Bienvenu ZOKOUE et son Adjoint ; plusieurs membres de la hiérarchie des FSI, des autorités administratives, des notables ainsi qu'une population sortie nombreuse pour être témoin de l'évènement.

ACTIVITES DES MEMBRES DU LEADERSHIP

Le 17 avril, UNPOL a procédé au lancement de deux sessions de formation des formateurs qui se dérouleront jusqu'au 28 avril, au profit de 63 formateurs dont 17 femmes des écoles de Gendarmerie et de Police, en prélude à la rentrée académique des nouvelles recrues. Présidées par les représentants des Directeurs Généraux de la Police et de la Gendarmerie, les cérémonies d'ouverture ont connu la présence du Chef Pilier Développement P.I et le Coordonnateur de la formation UNPOL, représentants le chef de la Composante Police de la MINUSCA.

Le 12 avril, le Coordonnateur de la formation représentant le Chef de la Composante Police de la MINUSCA a pris part au lancement d'ateliers de planification des activités entrant dans le cadre de la rentrée des nouvelles recrues dans les écoles de Police et de Gendarmerie.

Les 11, 12, 13 et 14 avril, le Chef de l'Unité Project Management UNPOL a effectué une mission à Bossangoa dans le cadre du suivi et évaluation de projets en cours de réalisation dans ladite zone au profit des FSI. Il s'agit entre autres de la construction de la Brigade de Gendarmerie de Bakouma ; la construction de la Brigade de Gendarmerie de Bangassou. UNPOL a également visité le commissariat qui avait fait l'objet d'actes de vandalisme lors des événements de décembre 2020 afin d'évaluer la possibilité de réhabilitation et d'équipement. Le poste de police de Bema ainsi que le bâtiment administratif de la Compagnie Régionale de Sécurité ont également fait l'objet d'une attention particulière.

Du 11 au 13 avril, UNPOL, représentée par l'Officier Conduite et Discipline a participé aux séances de travail sur le projet de Règlement de Discipline Générale (RDG) de la Police Nationale à Bangui en objet avec des représentants de l'EUAM, de la Section RSS de la MINUSCA, du PNUD et des représentants des FSI.

AUTRES ACTIVITES

Le 15 avril 2023, UNPOL, en colocation au 7^e arrondissement, a fait don de vivres, effets vestimentaires et fournitures scolaires à l'orphelinat "rayon du Soleil". Ce geste répond à l'appel de la coordonnatrice dudit orphelinat, qui lance en permanence un appel à la générosité, de toutes les bonnes volontés pour assurer le quotidien de 24 orphelins. Les bénéficiaires, par l'intermédiaire de la coordinatrice, ont exprimé leur joie et leur reconnaissance aux UNPOL pour ce geste qui va tout droit au cœur.

Le 15 avril 2023, UNPOL a procédé au lancement des travaux de construction, de réhabilitation et d'équipement de la BT PK12, entièrement financée par la MINUSCA à travers son programme QIPS. Ledit projet, d'un coût total de onze millions neuf cent cinq mille onze (11.905.011) FCFA dont les travaux seront exécutés, l'ONG Groupement Agropastoral pour le Développement de Yongoro sont prévus pour une durée de trois (03) mois. L'équipe du projet management UNPOL a mis en place un comité de suivi composé du commandant de la brigade BPK12, de l'équipe de colocation et de l'ingénieur de la gendarmerie Nationale Centrafricaine.

RENFORCEMENT DES CAPACITES

Le 17 avril, UNPOL a procédé au lancement de deux sessions de formation de cinq jours, l'une sur « la protection des enfants en période électorale » au profit de 25 FSI à Bangassou et l'autre sur « la Sécurité Routière » à l'adresse de 28 FSI dont 14 femmes à Bangui.

Le 15 avril, une équipe conjointe composée de la SPT-SGBV, d'UNPOL en colocation à l'UMIRR et des FSI, a animé une séance de sensibilisation sur les VBG au profit des élèves du Lycée de la Renaissance dans le deuxième arrondissement de Bangui. Cette activité s'inscrit dans le cadre de la campagne annuelle de prévention et de lutte contre les VBG et a enregistré la présence de 500 élèves dont 300 filles dudit Lycée. Les thématiques développées ont porté sur les missions de l'UMIRR, la typologie des VBG, les violences sexuelles en milieu scolaire, les réseaux sociaux et le cadre légal de répression des VBG. Après cette sensibilisation de masse, il y a eu une séance de réflexion sur l'usage et la consommation de stupéfiants, et sur les VSBG, au profit de 32 personnes dont 13 femmes du personnel de soutien et les membres des parents d'élèves. Cette activité entre dans le cadre de la campagne de lutte contre l'usage de stupéfiants en milieu scolaire

Le 14 avril 2023, les équipes UNPOL ont effectué des séances de sensibilisation, sur la justice populaire liée aux pratiques de la sorcellerie et du charlatanisme au profit de soixante-trois (63) personnes dont (33) femmes dans le village de Bofando PK 12 de Batangafo, sur l'axe Ouandago, Préfecture de Ouham-Fafa et d'un groupe de dix (10)

hommes au quartier Feryc de Ndele. UNPOL a fait comprendre à l'auditoire d'éviter de chercher à se rendre justice mais de privilégier la voix judiciaire.

Le 13 avril, la salle de l'Ecole Normale des Instituteurs (ENI) de Bambari, a abrité une séance d'animations conduite conjointement par UNPOL et SPT-SGBV, au profit de trente (30) FSI dont deux femmes, dans le cadre de la campagne annuelle de sensibilisation contre les VBG. Les échanges ont porté sur le mandat et la mission de l'UMIRR, la dynamique genre et son implication dans la société, l'introduction sur les VSBG et le management des cas de VBG.

EN APPUI OPERATIONNEL

Sécurisation UNPOL/FSI de l'organisation des épreuves écrites du concours de recrutement d'élèves instituteurs dans les Secteurs Centre et Est : Le 17 avril, UNPOL a appuyé les partenaires FSI dans la sécurisation de l'organisation des épreuves écrites du concours de recrutement d'élèves instituteurs dans les Secteurs Centre et Est. L'activité s'est déroulée sans incident.

Le 16 avril, UNPOL a conjointement assuré avec les FSI, la couverture sécuritaire de l'élection du nouveau Bureau Exécutif de la Sous-ligue de Football du 7e Arrondissement, tenue au Lycée d'Etat des Rapides.

Le 16 avril, les équipes UNPOL en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie, ont sécurisé les lieux de culte tant à Bangui qu'en province. Ce fut également l'occasion pour UNPOL de sensibiliser les fidèles chrétiens à la culture de la tolérance, la cohésion sociale et la paix.